

EL OBRERO BALEAR

AÑO XXXII

Organo de la Agrupación Socialista - Defensor de la clase obrera

NUM. 1.539

APARECE LOS VIERNES

Redacción y Administración: CASA DEL PUEBLO

Palma de Mallorca, 19 de Junio 1931

¡Se acerca el momento..!

Conviene que todos los obreros se den cuenta de los momentos que estamos atravesando. Pronto las Cortes Constituyentes se reunirán para dar a nuestra Nación las leyes por las cuales ésta deberá regirse. Y es de suma necesidad que la cabeza y el corazón del pueblo, se dejen guiar por la razón y la disciplina, las verdaderas armas que debemos manejar contra los partidos burgueses. No son horas de chillar y armar alborotos. Son horas de meditación y de orden, horas que deben ser aprovechadas, para hacer que España ponga la proa hacia el puerto de refugio de nuestros más caros ideales.

Conviene no olvidar que el pueblo puede tener a su favor las leyes del Estado, el poder de la fuerza armada, y todos los resortes de los poderes constituidos, con solo depositar unas papeletas en las urnas. Las elecciones del 12 de Abril y las sucesivas han sido las que han puesto en manos del pueblo la soberanía del pueblo; las que arrancaron del trono de España al Borbón perjuro, las que han puesto en línea el clericalismo y el poder de los jesuitas; las que han arrancado las varas de autoridad a los caciques en la mayoría de pueblos de España; las que nos han dado un camino de libertad desde muchos años no conocida; las que han hecho que los españoles todos hayamos ascendido de la categoría de esclavos a la de ciudadanos; las que, en fin, nos ponen en condiciones para que los ciudadanos puedan darse en definitiva unas leyes que sean fiel reflejo del modo de pensar y sentir del pueblo español. Pero todo eso se nos arrancará si en las elecciones venideras no enviamos a las Constituyentes hombres que sepan hacerse cargo de lo que piensan y desean los españoles. Y como son muchos los españoles que el nuevo régimen les arrancó el gobierno y los poderes de España, no tiene nada de extraordinario que se preparen para ver de sacar en las elecciones venideras el mejor partido, posible. Y aquí debemos los proletarios fijar principalmente nuestra atención, porque es preciso decirlo muy claramente: NO SON LAS HUELGAS NI LAS PISTOLAS las llamadas a salvar la humanidad, sino la RAZÓN Y LA JUSTICIA. La violencia engendra la violencia. La razón engendra la justicia. El fuego no purifica: vuelve ceniza todo lo que abrasa. Solo se debe emplear la violencia cuando la razón es impotente para luchar en contra de la violencia triunfante. En España la Razón es la triunfante de momento, y sería de necios y criminales oponer a la Razón el poder de la violencia.

Van contra España, contra la República, contra el proletariado todos aquellos que oponen a la obra del gobierno su chillido discordante. Los reaccionarios que han visto como un ministro en unas semanas ha quitado el fantasma del militarismo, se aprestan a defender el jesuitismo y demás órdenes religiosas, únicas fuerzas que aún están a favor del obscurantismo y de los que se dan golpes al pecho en los templos y mazazos a la conciencia individual en la calle. Las mismas palabras de quien ha recibido en la prensa mal llamada católica insultos y excomuniones, son hoy empleadas para los fines jesuíticos de los reaccionarios. Se falta a la verdad claramente. Los enemigos del liberalismo; los que tachan de pecado esa palabra, la emplean hoy para campañas a favor de ellos mismos. No quieren la esclavitud, para ellos, cuando nos tuvieron durante siglos esclavizados, y bendijeron a los tiranos. Los reaccionarios quieren ahora libertad. ¡Cuánta ruindad si el pueblo no se decide a actuar en las futuras elecciones con la misma fé y el mismo entusiasmo que puso en las pasadas!

¡Aprestémonos todos a la lucha! La República tiene que ser izquierdista, pues de lo contrario, España seguiría siendo gobernada por los caciques, y la gente de solana.

¡Hay que votar pues en toda su integridad la candidatura republicano-socialista!

DOS CUARTILLAS

Comunistas y Caballeros

Dá gusto ver los telegramas que en defensa de los Comunistas Religiosos se cursan a Madrid por los caballeros palmesanos. Todo aquello de que la aristocracia está en contra de los comunistas es un mito, una patraña, unos deseos locos de meter en líos a las buenas gentes. ¡Y hay que ver como se barajan las cifras! De seguir el camino emprendido, todos los palmesanos vivientes, los que descansan en nuestros cementerios, y los que aún se hallan en el vientre de las madres, seremos caballeros y saldremos en defensa de los frailazos, prestas las manos a coger la pluma, la moderna lanza y redactar el telegramita de moda: «Ruego V. E. sean respetados

comunistas religiosos, en nombre cien mil paisanos.» Solo en cuatro telegramas, sin firma, el número asciende a 3.446 los que piden al Gobierno que no sean expulsados los comunistas religiosos; si sumáramos todos los otros, serían ya legión los caballeros firmantes, y los comunistas religiosos, apesar de todo, no se hallarían aún muy seguros. Y es que los Comunistas Religiosos saben muy bien que todo eso de caballeros y asociados al servicio de sus comunidades son ganas de patelear. Porque si existieran tantos caballeros y tantos asociados, ¿que les importaría el ciudadano Presidente del Gobierno Provisional de la República?

Pero faltan caballeros y faltan asociados. O faltan esos, o sobran los telegramitas. De cualquier manera, demuestran una estupidez o una falsedad hipócrita.

Porque el Gobierno no expulsará las órdenes religiosas. Quién lo hará, si acaso, será la papeleta del elector el día 28 de los corrientes. Y si existen tantos caballeros y tantos asociados y tantos adoradores, y tantos cofrades, los religiosos—y religiosas—comunistas, pueden estar tranquilos. Con esos y un poco de oración la victoria es segura, y mucho más aún si Cristo-Presidente,—porque ahora, todo eso de rey se ha borrado, al parecer, del corazón de todos los comunistas,—religiosos, no les juega una mala pasada. Y conste que la tienen bien ganada. Porque antes que servir a Cristo preferirían servir al rey perjuro, que hizo escarnio de Dios al faltar al juramento prestado sobre los libros sagrados.

Pero está visto que los comunistas son unos tontos de remate. Unos tontos que no saben aún que el pueblo no escucha ni quiere saber nada de los caballeros, porque sabe que son tan peligrosos para la nación como los comunistas religiosos, los cuales aún al lado de los compadres sin Dios son unos demonios.

Y está visto que las Ordenes Religiosas desean salir de sus conventos y de sus Comunidades. Ya piden libertad. Ya para ellos el liberalismo no es pecado, ni los ministros de la República unos traidores. Son buenas gentes. Y por eso, el ciudadano presidente, se pasa horas leyendo telegramitas de los caballeros y asociados, llenos de afecto y respeto al régimen que hace unos meses había de ser causa que las doncellas fuesen violadas y España repartida entre los comunistas de la Rusia, que, claro está, son los competidores de los comunistas religiosos: ¡Por algo los frailazos tienen tanto miedo al comunismo, apesar de vivir ellos,—¡y qué estupendamente!—en el mejor de los comunismos!

JOBBE

Estribor y Babor

Queda bien demostrado con lo que acaba de publicar «Derecha Social» en la Prensa local, bajo la capa de Religión, Familia, Enseñanza, Trabajo y Propiedad, ser una nueva agrupación política monárquica-clerical que procurará desviar en las próximas elecciones a diputados una parte del cuerpo electoral a favor de sus turbios manejos.

«Derecha Social» tiene al Capital y a exgobernantes de Mallorca, extensivamente representados en la mayoría de sus directores, y en la penumbra continúan acechando todos los vicios y todas las coacciones de que es capaz el oro egoísticamente empleado en el terreno político social.

Felizmente el pobre ya está desengañado de sus explotadores, verdugos cubiertos de oropel, entronizados sobre puñados de billetes de Banco y amparados por falsas apariencias que procuran ahora fortificar sus enflaquecidos tentáculos eugadores de la riqueza del Pueblo. Y por estarlo, no es demás advertirle que rechaze, en absoluto, como estoy seguro rechazará, cuanto venga de «Derecha Social» y de todos sus similares.

Puede perfectamente leerse por entre líneas de su propaganda hecha que «Derecha Social» es y será implacable enemiga de la República, pues basta el sólo hecho de querer defender cuanto dice defenderá por todos los medios para cerciorarse uno de que se juzgan sus componentes tener sus derechos anulados, que ya no tienen valor ejecutivo los actuales decretos republicanos, que no tenemos Gobierno, que ya no existe la Justicia, en fin, que España convirtió a Madrid en una Sucursal de Moscovia!

Las izquierdas, las hordas incendiarias, las más inconscientes, las turbas pasivas, las mesnadas de ignorantes esas, deben continuar eternamente esclavizadas construyendo—bajo el látigo opresor—las mismas pirámides de antaño, con la sola diferencia que en vez de piedras sean esterlinas, dolares y todas las demás monedas sancadas!

Esto piden y esto reclaman las derechas sociales y políticas, lamentándose el haberseles escapado de sus manos el poder que ilegalmente detenían desde el desgraciado día 13 de Septiembre de 1923.

«Derecha Social» se considera estar en medio de ateos y maleantes y que el clero es la víctima inocente, acuciándole por medios que ya dieron en el Continente su fruto, á que mantengan la actitud francamente hostil que de principio resueltamente tomó.

Pero, a las derechas sociales y políticas no les basta con acuciar al clero, a los jesuitas y a todas las demás órdenes religiosas que superabundan por toda España. Ellas también se envalentonan sobre la tolerancia de las izquierdas y sobre todo por encima del orden y de la libertad con que las abnegadas autoridades conducen la República, para intentar con estos puntales recuperar lo que ya no tienen ni jamás tendrán. Y si para nuestra basta un botón aquí tenemos ya, a la vanguardia, a nuestra flamante «Derecha Social».

La verdad del pregón de su defensa, si es que la hay y lugar tiene, es únicamente para defender lo que hurtaron al pobre y al Estado, al trabajador y a la Sociedad...

A estas manadas sociales, la conciencia de cada uno de la inmensa mayoría les acusa, de día en día, el aumento del volumen del mal que hacen buscando siempre aumentar, tras cortinas, el filón argenteo, y temen ahora llegada la ocasión que les pida quien debe pedirlo estricta cuenta de todo.

Tiemblan... El fantasma de las responsabilidades atemoriza a todos los culpables, los cuales, desorientados, buscan apoyo y se agrupan precipitadamente en la esperanza de que los pocos escudos que piensan encontrar—sin medir medios—les ampararán los golpes del ariete...

«Derecha Social» se equivoca. Su programa y su actuación en estos momentos es a todas luces inoportuna y contraproducente y su fracaso político está por descontado.

Lector, tu sabes que esto es exacto; lo sabe también casi todo Palma y nadie

ignora que las clases pudientes, mancomunadamente de brazos dados con el vergonzoso caciquismo, y el caciquismo con las denigrantes dictaduras y las dictaduras con la bochornosa realeza, esclavizaron a la mayor parte de nuestros semejantes!

Por eso, estoy seguro que tu, noble español y republicano de corazón, sabrás despreciar y dar el justo merecido a todos los que, insidiosamente, de ello se han hecho acreedores.

JOSÉ BERMÚDEZ

Palma de Mallorca, 10 de Junio 1931.

Ante las futuras Cortes Constituyentes

El Gobierno Provisional ha anunciado para el día 28 del corriente mes, las elecciones para elegir las Cortes Constituyentes que han de estructurar el nuevo cauce jurídico de la recién nacida república española.

Desde el año 1869, primer gobierno provisional, contando la vida efímera de la república de 1873, España no había podido manifestar libremente su opinión, por haber estado estrangulada por el poder absoluto y déspota de los borbones, poder anulado al fin por la voluntad soberana del pueblo, que es el único rey.

¡Cuántos años pasados de ignominiosa dictadura personal de un rey irrespetuoso con las leyes y con la voluntad del Pueblo! Desde 1874, año en que por un golpe de estado del general Martínez Campos se proclamó rey a Alfonso XII, han pasado 57 años, en cuyo largo período, la voluntad del país ha estado sojuzgada y al capricho de gentes sin escrúpulos, que de todo han hecho menos servir lealmente a España, llevándola al borde de la ruina, y de la cual saldrá gracias al régimen que se ha impuesto, sin violencias mediante una sencilla papeleta depositada con fé en una urna.

Rey constitucional de España y por la gracia de Dios, se titulaba Alfonso XIII. ¡Qué sarcasmo! Pero se ha visto que su Dios puede muy poco cuando un pueblo se sacude un peso molesto. Aunque el fracasado borbón se decía rey por la gracia de Dios, la gracia del pueblo pudo más y le dió pasaporte para el extranjero, y es lo menos que pudo hacerle.

Las elecciones en puerta tienen una importancia excepcional y quizás única. En ellas van a tener voto los jóvenes de 23 años, que por vez primera van a actuar de ciudadanos. Nosotros tenemos una gran fe en esa juventud, la cual crece con un espíritu rebelde y liberal.

Estamos seguros que casi todos esos jóvenes que van a emitir su voto, ha de ser para la República, ya que a esos jóvenes, obreros y estudiantes, se les debe en gran parte el advenimiento de ella.

Más, hay que estar alerta, jóvenes y demás ciudadanos, con el confusionismo de los nuevos republicanos, ayer monárquicos. Hay que tener en cuenta que hay muchos elementos que son como los camaleones que cambian de color según las circunstancias, que hoy son republicanos porque tenemos república, como serían socialistas si mañana entrara el socialismo, y como volverían a ser monárquicos si volviera el rey, cosa tan imposible como el resucitar un cadáver.

Quedan aún muchos pescadores de río revuelto, dispuestos a pescar. Lo mejor que pueden hacer esos jóvenes que han de emitir por vez primera su voto, es votar las candidaturas de la Conjunción republicana federal-socialista, que son los que de verdad han de redactar y defender en las Cortes una Constitución

democrática que responda a los justos anhelos del país, que ansía entrar de lleno en la vía del Progreso y de la Civilización, cosa que era imposible bajo la égida de la monarquía borbónica.

España necesita un régimen federativo que respete la voluntad de las regiones y su independencia económica. Quiere también España que se dé amplia libertad a las organizaciones obreras para que puedan desenvolverse, siempre al marco de la legalidad, dando lugar a que el Socialismo, ideal de mañana y esperanza del devenir, cuaje y se desarrolle a la medida que la capacidad del país lo consienta. Y esto solo se logrará si los ciudadanos dan, como dieron el día 12 de Abril sus votos a los candidatos de la Conjunción-Republicano-Socialista.

RAMÓN GARCÍA GALÁN
De la Juventud Socialista

UNIÓN GENERAL DE TRABAJADORES DE BALEARES

Nuestro compañero Jaime Bauzá víctima de una bárbara agresión

Antecedentes

La «Unión General de Trabajadores de Baleares», en su última reunión celebrada, accediendo a los deseos varias veces expresados por varios obreros carpinteros de La Puebla, acordó designar a su Secretario General compañero Jaime Bauzá para que fuera a dicho pueblo a dar una conferencia sobre cumplimiento de la jornada legal de ocho horas, acuerdo que fué ejecutado por cuanto dicho camarada, el domingo 14 del corriente, pasó a dicho pueblo para explicar la aludida conferencia.

Serían cerca las diez de la noche del domingo dicho cuando dió comienzo el acto en un salón del café de La Puebla, conocido con el nombre de «Ca's Mariés», asistiendo al acto varios patronos del ramo de carpintería afectados por la aplicación reciente de la ley de jornada de ocho horas y bastantes obreros campesinos reclutados por dichos patronos, y al referirse Jaime Bauzá a los derechos que otorga a los trabajadores dicha ley los patronos congregados en el recinto prorrumpieron en gritos de ¡Fue! ¡Fue! y acto seguido el patrono Nadal Gelabert, según testimonio que poseemos de testigos presenciales del suceso, con una silla levantada se fué hacia el conferenciante Jaime Bauzá propinándole varios silletazos hasta conseguir arrastrarlo por el suelo.

Después de agredir a Bauzá, Nadal Gelabert y la casi totalidad de los concurrentes al acto la emprendieron a silletazos contra una gruesa lámpara que alumbraba el salón haciéndola añicos, sin que nadie les opusiera la más leve resistencia, y continuando en tal actitud descendieron del salón después de dejar a oscuras y con un montón de escombros formado por sillas destrozadas.

Una vez en la planta baja del café y sin que nadie les saliera al paso la emprendieron a silletazo limpio con siete u ocho mesas que había haciendo trizas las tablas de mano sobre ellas colocadas.

Después de cometidas tales hazañas en medio de una gran gritería imposible de describir, las turbas se dirigieron a la Plaza donde se halla situada la Casa Consistorial, la cual se halla muy cerca del lugar del suceso en medio de gran escándalo, lanzando grandes herridos.

En la misma noche agredieron también a Bernardo Aguiló, vecino del pueblo, y organizador de la conferencia.

Los emboscados

Hemos tenido ocasión de leer el manifiesto de la Derecha Social.

«Su contenido es pura literatura.

Quiere que siga con su poder ilimitado la religión católica. Es imposible; 20 siglos de existencia, con 16 de dominación, la han hecho odiosa.

Dice que nuestra moral es materialista y grosera. Pero era el papa Alejandro VI el que tenía a su hija Lucrecia por querida. ¡Y es su religión la que no admite el divorcio, pero fomenta la prostitución!

Especifica que los padres poseen el derecho natural de educar a sus hijos.

¡Pero no de embrutecerlos!

Promete orientar el trabajo de acuerdo con los adelantos sociales que acon-

seje una sana técnica. Pero ¿Por qué no lo ha hecho cuando detentaba el poder y no ahora que ya tenemos la orientación ganada por nuestros propios puños?

Detesta los indigentes. ¡Pero hasta el 14 de Abril cultivó la esclavitud!

Dice que poseen la gracia divina. ¡Pero siembran por donde pasan la desgracia terrenal!

¡Socialistas! Es necesario aprestarse para la lucha contra esos indeseables. ¡El fanatismo de esa derecha social, intolerable, calamitosa y reaccionaria, ha de ser derrotado en las próximas elecciones para las Constituyentes!

MITAYO

Leed RENOVACION, la revista de los jóvenes socialistas.

Una hora después de acontecer el vandálico hecho se presentó un guardia municipal en el café en que se había desarrollado, encontrado a Bauzá con una herida que le manaba sangre, cuyo guardia dijo a nuestro camarada que el Alcalde lo requería. Nuestro amigo contestó que no se hallaba en condiciones de abandonar el café en donde se hallaba refugiado.

Cuando ya había transcurrido más de una hora desde el momento de la agresión se personaron en el lugar del hecho el Alcalde, el primer teniente de alcalde y el comandante del puesto, sargento de la guardia civil. El primer teniente de alcalde dijo a Bauzá que los patronos estaban en su derecho al pretender establecer de nuevo la jornada de diez horas y el sargento de la guardia civil, replicando a nuestro compañero al decirle éste que tales salvajadas sólo se cometían en La Puebla contestó: «No, lo crea V. En Barcelona todos los días se dan casos análogos».

Por hoy la «Unión General de Trabajadores de Baleares» cuya representación ostento solo tiene el propósito de dar una versión exacta de la salvajada cometida en La Puebla, sin hacer comentario alguno, y mañana contando con la hospitalidad de este diario publicará copia de un documento elevado a la primera autoridad civil en el que se sintetizan los acuerdos tomados por la misma referentes al suceso relatado.

Palma de Mallorca, 16 de Junio de 1931.

El Presidente,
MIGUEL PORCEL

...

Una salvajada

Escribimos estas líneas presa el ánimo de un raro sentimiento, mezcla de pena y de indignación; de indignación por la salvajada propia de las tribus centro africanas de que ha sido víctima nuestro compañero Bauzá, y de pena al comprobar por el hecho que nos ocupa que en esta hermosa Isla, tan espléndidamente dotada por la naturaleza, haya todavía pueblos en los que la cultura más rudimentaria y la más elemental noción de la tolerancia y del derecho de gentes no han pasado por ellos, o si han pasado no han dejado, al parecer, el más leve vestigio, la más insignificante huella que asimile siquiera a sus habitantes al tipo corriente del siglo XX.

...

Vamos al caso.

Requerido nuestro compañero Bauzá, como secretario de la U. G. T., por va-

rios obreros del pueblo de La Puebla, después de gestionar cerca del Inspector del Trabajo la implantación de la jornada de 8 horas, el domingo pasó nuestro amigo Bauzá a La Puebla al objeto de explicar una conferencia sobre la conveniencia y la legalidad de la jornada de 8 horas, y mientras estaba realizando su labor de ilustración y educación a los obreros de La Puebla, en las habitaciones superiores de un Café, sin más ni menos como si alguien hubiese dado la señal convenida, nuestro compañero recibió un tremendo silletazo en la cara, de cuyas resultas tuvieron que darle varios puntos en la mejilla izquierda. Huelga decir que con esto se produjo un gran alboroto en la sala, que se convirtió en campo de batalla.

Este hecho es además de bárbaro, criminal, ya que no hubo ni pudo haber por parte del conferenciante provocación alguna ni ataque personal contra nadie, pues se limitaba a explicar las ventajas y la legalidad de la jornada de 8 horas. Por otra parte todo induce a creer que el bárbaro atentado estaba organizado por los elementos patronales y reaccionarios de La Puebla, esta gente educada en el santo temor de Dios, que asiste a misa, que comulga, que reza a todas horas, pero que es capaz de dar un silletazo en frío al primero que se ponga a su alcance, como sucedió a nuestro compañero Bauzá por haber intentado educar a los trabajadores y suavizar un tanto la explotación que sobre ellos pesa.

Esperamos de las autoridades competentes el mayor celo en la depuración de responsabilidades contra semejante hecho que constituye un atentado contra el derecho, la libertad y la vida de los ciudadanos, del que EL OBRERO BALEAR protesta enérgicamente.

Huelgas

El viernes de la semana próxima pasada quedó solucionada la de zapateros manuales, consiguiendo un aumento en el precio de la mano de obra de 0'75 pesetas por par, quedando, por tanto, en plé, con una moral cada día más elevada y un espíritu de lucha cada vez más encendido, por parte de los huelguistas, la de las obreras y obreros de la fábrica de sedas de Santa Catalina y la de los curtidores.

Trabajadores: ante la persistencia de estas dos huelgas por obra y gracia de soberbia patronal, por dignidad y por espíritu de conservación, prestemos a nuestros hermanos en lucha la máxima solidaridad.

Los Curtidores

Hemos recibido una lista de donativos recaudados para socorrer a los compañeros Curtidores en huelga. No publicamos ésta hoy por ser muy extensa, lo que haremos en el próximo número que será de 6 páginas. Pero, sí, recomendamos a todos no dejen de contribuir con su donativo para engrosar nuevamente estas listas que aún continúan abiertas.

Todo por los compañeros huelguistas!

Sembradores de discordias

Queremos dedicar unas líneas a los sucesos del viernes próximo pasado. Mientras el obispo de Madrid, según la prensa, aconsejaba a sus fieles que se dejaran de hacer manifestación pública con motivo de la festividad del Corazón de Jesús, los elementos jesuíticos de esta población, por medio de propaganda en los periódicos que publicaron entrefiletos a tanto la línea, repartiendo hojitas y poniendo pasquines en las esquinas, invitaban a los católicos a que pusieran colgaduras en sus casas. Esa campaña, por lo desusada, llamó la atención del pueblo, y comprendió que más que a honrar la festividad del día, la campaña estaba encaminada a encender los ánimos y a demostrar la Compañía de Jesús la fuerza que tiene en esta población.

Nosotros, que tenemos de la libertad un concepto más elevado de lo que se creen los elementos que buscan motivos para que la excitación del pueblo llegue a su mayor grado, no tenemos ningún inconveniente en manifestar que cuanto más fuerte sea la campaña organizada por los jesuítas, más dispuesto que nunca estará el pueblo a salirles al encuentro dispuesto a jugarse el todo por el todo. En Mallorca no han sido quemados conventos, ni atados con duras cuerdas frailecitos mientras individuos del pueblo les dan patadas, pero esas escenas serán reproducidas en la realidad si los jesuítas de por acá se empeñan en que ello ocurra.

Y no son amenazas lo que hacemos, ya que seríamos, como hemos sido los que hemos evitado esos espectáculos: los primeros en lamentarlo, sino que es un aviso que damos a esos elementos que con la capa de la Religión, tratan de lanzar al pueblo contra el pueblo, haciendo servir a los mismos católicos, de conejos de indias, mientras ellos se están tan tranquilos en sus conocidos palacios donde se regalan el cuerpo y el espíritu, extasiándose anegados en toda suerte de placeres.

Del Patronato Obrero han salido las hojitas y los pasquines. El padre Vives sabrá porqué se mete en esas cosas, y porqué se aprovecha de los niños que asisten a aquellas escuelas para que le sirvan de repartidores de «El Debate» y su propaganda jesuítica. Aunque suponemos que las órdenes vienen de más arriba, no deja de ser un poquitín o un mucho vergonzoso, a no ser que entre las escuelas del Patronato Obrero, exista alguna exclusivamente dedicada a enseñar a propagar periódicos y repartir hojitas jesuíticas y clericales.

Sucedió lo que sucedió el viernes próximo pasado porque los primeros que debieran predicar la paz, son los que se dedican a fomentar la discordia. Ellos lo quisieron. Nuestras autoridades evitaron que no pasara de un simple accidente.

Mejor fué así.

En el Ayuntamiento

Un interesante debate político-religioso

El pasado miércoles día 17, celebró sesión nuestro Consistorio, presidiendo el Alcalde, compañero Lorenzo Bisbal, asistiendo todos los concejales socialistas.

El salón totalmente lleno, por fuera y en el tejado. Hay cierta expectación y parece que va a haber «algo».

Se da lectura al acta, larguísima, de la pasada sesión, que llega a cansar al auditorio.

Se lee una comunicación de la Diputación pidiendo al Ayuntamiento que retire la proposición que hizo éste último, referente a que fueran cedidos al Ayuntamiento los bienes del Real Patrimonio para que pasen a la Diputación. Se acuerda que siga siendo el Ayuntamiento el peticionario y que se escriba al gobierno pidiendo que dichos bienes, sean cedidos a Palma con las mismas condiciones que se cedieron a Barcelona y Madrid.

Por indicación de la Comisión de Cultura, se acuerda que se compren dos ejemplares de la obra «Sor Catalina Thomás».

Se faculta al Alcalde para que nombre dos vocales para que representen a este Ayuntamiento, en el Patronato de Formación Profesional.

El Alcalde se refiere al problema de la escasez de agua, y dice que se han tomado medidas para que tan precioso líquido no falte, cuidándose primeramente que en las fuentes públicas no falte agua. Además, varios particulares han ofrecido pozos de su propiedad para que se extraiga toda el agua que se necesite. Dice el Alcalde que no debe nadie alarmarse porque el caudal de agua de la acequia llamada real, haya disminuído, pues contando con el pozo de Sta. Margarita, con el del Matadero que es bebestible mediante análisis del Laboratorio Municipal, y otros muchos de particulares, no llegará a faltar. Se faculta a la Comisión de aguas para que haga todo lo que crea conveniente para el mejor servicio de dicho líquido.

Se acuerda conste en acta el pésame del Ayuntamiento por la muerte del ex-concejal D. Gabriel Carbonell y por la del ilustre pintor y escritor D. Santiago Rusiñol.

El Sr. Sales Aguiló propone sean nombrados hijos adoptivos de Palma don Santiago Rusiñol y Rubén Darío, acordándose.

Se da un voto de confianza al Alcalde para que elija el pintor que debe pintar un cuadro que represente la República, para colocar en el Salón de sesiones.

El Sr. Más Rubí propone que se mire por la Comisión de Cultura si todos los hijos ilustres que hay retratados en el Salón, lo son de verdad, acordándose en este sentido.

Se da lectura a una proposición de la minoría integrista, en sentido de que el Ayuntamiento acuerde protestar de los actos de vandalismo ocurridos el día del Corazón de Jesús y por la agresión de que fué objeto en La Puebla nuestro compañero Jaime Bauzá.

El primer punto de esta proposición origina un interesante debate político-religioso por nuestros camaradas García y Ferretjans, que no están conformes, porque dicen que la provocación partió de los católicos al poner en sus balcones un letrero insultante, siendo la causa de que el pueblo se indignara y obligara a hacer quitar dichos letreros.

El Sr. Cortés explicó el alcance del primer acuerdo, como queriendo signifi-

car que fué el pueblo que faltó, siendo recibidas sus palabras con gritos y murmullos de desaprobación, teniendo que intervenir el Alcalde, agitando varias veces la campanilla para restablecer el silencio.

Nuestro correligionario Andrés Crespi contesta magníficamente a unas palabras del Sr. Cortés, que son acogidas con aplausos.

D. Francisco Villalonga, dice que el Corazón de Jesús no es una imagen, sino un emblema de la Compañía de Jesús, palabras que son acogidas con un murmullo de un señor concejal de la derecha, siendo causa de una violenta protesta por parte del público, que es sofocada por el Alcalde. El Sr. Villalonga es aplaudido por su acertada intervención.

Nuestro compañero Jaime Bauzá explica como fué agredido en La Puebla, cuya versión se publica en otro lugar de este número.

Se pasa a votación nominal la propuesta del Alcalde, consistente en que el Ayuntamiento acuerde protestar de la agresión a las personas en los sucesos del día del Corazón de Jesús y a nuestro camarada Bauzá, y a la provocación por parte de los que pusieron los letreros en los balcones el referido día del Corazón de Jesús. Se aprueba la proposición del Alcalde por 22 votos contra 13.

A petición del compañero Jaime García y del Sr. Juncosa, se acuerda que las gramolas instaladas en los cafés puedan tocar de 1 a 3 los días laborables y los domingos de 1 a 4. Desde luego que las horas de la noche son las mismas.

Después de varias proposiciones más de poca monta, se da por terminada la sesión, que ha sido larguísima y bastante movida.

De Menorca

Un viaje electoral accidentado

Nuestro activo corresponsal en Mahón, compañero Rotger, nos ha remitido un extenso telegrama dándonos cuenta del fantástico recibimiento prodigado a March y acompañantes que iban a Mahón en viaje de propaganda electoral.

Lo refiere así: A las siete de la mañana llegó el vapor de Palma conduciendo a su bordo a los señores March, Alemany y Suau, recibiendo el pueblo con una extensa y formidable pita. Poquísimas personas acudieron a saludarle.

En el muelle se leían grandes inscripciones que decían: «Por dignidad: ¡March, no!»

Después de desembarcar los pasajeros, el pueblo obligó quitar la plancha del vapor y soltó las amarras, pidiendo que March volviérase a Palma.

El vapor estuvo fondeado en medio del puerto, atracando nuevamente al muelle a las 10 de la mañana. Protegidos por la Guardia Civil, March y sus acompañantes desembarcaron en medio de nueva y enérgica protesta del pueblo.

Marchando escoltados, los autos eran abucheados por la multitud estacionada en las calles. Al llegar a la casa donde March pensaba hospedarse y que estaba convenientemente custodiada, congregóse enorme muchedumbre excitadísima, parando fábricas y talleres.

Al mediodía, acosados por las enérgicas protestas del pueblo, March y sus acompañantes tuvieron que refugiarse nuevamente en el barco, que soltó amarras volviendo a fondear en medio del puerto.

En vista del mal cariz de los sucesos, suspendióse costosísimo banquete que

estaba preparado para las dos de la tarde y que corría de la cuenta de March; pero que los camareros, de todos modos, se hubieran negado a servir.

A las ocho de la noche zarpó el barco, desistiendo March de nuevo intento de desembarco, y despidiéndole el pueblo con una enorme pita general.

Es de elogiar la forma correcta en que se portó la Guardia Civil con las masas, durante el transcurso de los sucesos.

ROTGAR

De Capdepera

Nuestros angelitos republicanos del nuevo cuño centrista a lo verga. Dios les ha dado con ser muy graciosos y para demostrarlo basta decir que el día 6, a las 12 de la noche, cuando la gente de orden dormía, rompió una murga con mucho ruido a la chinesca, con la gran gritería ¡fuera, fuera!

El primero en ser agradecido y obsequiado fué el corresponsal del periódico «El Día»; también fueron obsequiadas las seis personas cabezas más visibles de los antiguos profesores del respectivo pueblos.

De los siete agradecidos entre ellos los hay de los nuevos ediles.

Se constituyó el nuevo Ayuntamiento el sábado día 6, cesando nuestros compañeros de la Comisión Gestora. El señor alcalde entrante que es hombre muy metalizado; por la noche nos obsequió con los refrescos siguientes: con una pareja y un cabo de la guardia civil del puesto de Artá que los tuvo patrullando toda la noche.

Gracias, gracias Sr. Alcalde por tan dignos aprecio a nosotros vilmente engañados.

De la Juventud

Socialista Palmesana

Esta entidad celebró junta general el pasado viernes día 12, tomándose los siguientes acuerdos:

Hacer un donativo de cinco pesetas a los huelguistas curtidores.

Pedir cien ejemplares de «Renovación», periódico de las Juventudes Socialistas de España, para vender antes de las elecciones del día 28.

Se da el ingreso a las compañeras Antonia y Margarita Ordinas Pastor y a los compañeros Jaime Cabot Vidal, Guillermo Orell Coll, Pedro Sureda Villas y Gabriel Puigserver.

Se nombra para secretario al camarada Ramón García Galán; para vicesecretario al camarada Pedro Pascual y vocal al compañero Julián Ferretjans.

En vista de los sucesos desarrollados el día de la junta, se acuerda enviar a la prensa local, para su publicación la siguiente nota:

«La Juventud Socialista Palmesana, en junta general celebrada el día 12 de los corrientes, acordó por unanimidad protestar públicamente de la campaña organizada por los elementos jesuíticos de esta ciudad con objeto de crear un estado de excitación popular, intentando lanzar el pueblo contra el pueblo, y culpar a dichos elementos de promotores de los sucesos acaecidos en el día de hoy.— Por la Juventud Socialista, *El Comité.*»

Se acuerda pedir al Ayuntamiento que dé el nombre de Catalina Vert, a una calle de Palma, ya que fué la primera mujer socialista de esta ciudad y supo morir sin abdicar de sus ideales.

Se acuerda enviar una felicitación al Alcalde de Palma, nuestro estimado camarada Lorenzo Bisbal, por su nombramiento.

Terminó la reunión en medio de gran entusiasmo.

EL OBRERO BALEAR

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma, al mes	0'55 Ptas.
Fuera de Palma, tri- mestre	1'65 »
Extranjero, al año	10'00 »
En paquetes, ejemplar	0'09 »

No se devuelven los originales publica-
dos y no publicados.

La correspondencia de Administración
diríjase a José Ponsas, Calle Real,
número 29.



Nueva Agrupación Socialista en Santa María

El domingo día 7 del corriente tuvo lugar en Sta. María la inauguración de una Agrupación Socialista.

Se hizo una manifestación pública en la que figuraba la bandera roja y una banda de música.

De Palma asistieron los compañeros Andrés Crespi, Ignacio Ferretjans y Juan Monserrat Parets, quienes dirigieron la palabra al pueblo desde una tribuna levantada en la Plaza pública. Los discursos de dichos compañeros fueron premiados con cálidos aplausos y vivas a la República y al Socialismo.

Terminado el mitin nuestros compañeros fueron obsequiados con pastas y helados, reinando entre los concurrentes la más franca fraternidad y alegría.

No cabe duda de que este acto habrá favorecido mucho a los ideales socialistas.

Reciba el compañero Horrach batallador incansable, nuestra más ferviente felicitación.

Sindicato Metalúrgico de Palma y su Radio

Por el presente se recuerda a todos los afiliados que en Junta General celebrada el 12 de los corrientes se acordó la implantación de la cuota semanal extraordinaria de 1'00 ptas. para los mayores de 18 años y 0'50 para los menores, dicha cuota es destinada actualmente a sostener materialmente las huelgas de los obreros Curtidores y Sederas.

Esperamos que todos contribuiréis a tan honrosa labor.

Palma 16 Junio 1931.

El Secretario,
ANTONIO GIL

Acto de homenaje

Celebrado en el Centro Obrero de la Vileta, organizado por el mismo juntamente con el Grupo Socialista del mismo se celebró un acto de homenaje para los concejales electos del 9.º distrito.

Concurrieron el Sr. Rentería en representación del Sr. Gobernador, el compañero Lorenzo Bisbal, Alcalde de Palma, Miguel Porcel en representación de la U. G. T. de Baleares, y los tres concejales, Sres. Tejada, Albertí y Navarro.

También asistieron el correligionario Alejandro Jaume y representantes de las Sociedades Colombófila «La Rápida Mensajera», la que hizo una suelta a la llegada de las autoridades mencionadas, la Sociedad Mallorca de Son Rapiña y la Aldeana de Son Serra, las cuales se adhirieron al acto.

Después de abierto el acto por el Presidente Guillermo Calafell, ofreció el homenaje el niño de 12 años Francisco Busquets, siendo ovacionadísimo, después hicieron uso de la palabra el Presidente de la Colombófila, siguiéndole Navarro, Albertí, Rentería, Porcel, Jaume y Bisbal.

No podemos dejar de mencionar la parte que ha tomado la Aldeana.

Todos los oradores fueron largamente aplaudidos.

El trabajo en el Muelle

Habiendo surgido dudas acerca de si la carga y descarga en los carros, camiones y demás vehículos de transporte de las mercancías depositadas y apiladas en el muelle debían verificarla los obreros de los ramos de Tracción a Sangre o los obreros descargadores del muelle, se reunieron, con asistencia del Señor Delegado Regional del Trabajo los Comités Paritarios de Transportes Marítimos y Tracción a Sangre, como también representantes de Sociedades Consignatarias de Empresas Marítimas, Agentes de Aduanas, Almacenistas y Comisionistas de Transportes y Patronos de Almacenes de harinas y cereales, acordándose cursar un telegrama al Director General de Trabajo, exponiéndole dichas dudas y alegando que, a su entender la carga y descarga en los vehículos de transporte no era incumbencia de los obreros descargadores del muelle, sino de los obreros afectos a dichos vehículos de tracción a sangre (Carros de almacén, agencias etc.) y en contestación a dicha consulta telegráfica ha recibido el Señor Delegado Regional del Trabajo, el siguiente despacho.

«Contestación su telegrama 3 corrientes le manifestó considerase razonable acuerdo establecido por unanimidad respecto competencia obreros tracción a Sangre transporte mercancías colocadas ya sobre muelle dirigidas interior isla.— Le saluda.»

Propaganda Socialista

El lunes pasado en el suburbio de El Vivero tuvo lugar un gran mitin Socialista, organizado por el pujante Grupo socialista de la localidad. Para tomar parte en el acto se trasladaron a dicho suburbio nuestros propagandistas compañeros Sebastián Ferretjans, Andrés Crespi y Jaime García. Presidió el acto, que estuvo concurridísimo, el compañero Presidente del Grupo Vicente Lázaro.

Nuestros compañeros estuvieron acertados y elocuentes en la definición del ideal socialista, demostrando que la única esperanza de los trabajadores es el Socialismo y que dentro la República debemos laborar en este sentido para llegar a su implantación.

Grandes ovaciones premiaron la labor de nuestros camaradas. Como también fué elogiada la excelente labor del Grupo Socialista del Vivero.

PIANO

(cruzado)

Buenas Voces

C. REAL, 29

Imp. G. M.—Palma

Jaume hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

LA FILADORA CASA DE CONFIANZA

La casa que vende más barato y mejor surtida en toda clase de ARTICULOS de VESTIR y VIAJAR.

Continuamente se reciben NOVEDADES para
PRIMAVERA y VERANO

Sastrería y Camisería a medida con precios económicos.

PRECIO FIJO

35, San Miguel, 37 (Bajos de la Casa Alzamora)

VENTAS AL CONTADO